

El origen del lenguaje

Ángel López García-Molins, Departament de Teoria dels Llenguatges

Descripción:

El tema del origen del lenguaje representa mucho más que una cuestión académica, susceptible de ser tratada en un curso universitario, constituye una de las preguntas que inevitablemente nos formulamos los seres humanos más de una vez a lo largo de nuestra vida. ¿Qué soy, de dónde vengo, a dónde voy? La duda existencial va ligada estrechamente al lenguaje porque ningún animal, fuera del ser humano, tiene lenguaje y todos los seres humanos normales lo adquieren rápidamente en la infancia siempre que en su entorno les suministren los estímulos lingüísticos adecuados, en una o en varias lenguas. ¿Cómo fue esto posible? Las religiones suelen situar el lenguaje al comienzo mismo de sus textos fundacionales, por ejemplo, en la Biblia se supone que Yahvé fue haciendo desfilar a todos los animales delante de Adán y este les dio nombre. Lamentablemente esta metáfora no puede complacer a la ciencia.

La explicación científica es mucho más compleja y las dificultades comienzan en la elección de la ciencia que debe ocuparse de este tema. Si el lenguaje es lo que diferencia al ser humano de los demás animales, habrá que recurrir a la Biología: no es de extrañar que el propio Darwin montase su doctrina en este sentido. Pero, al mismo tiempo, sucede que las diferencias entre los humanos y los animales también se pueden cimentar en el carácter social de la especie humana, la única que ha logrado formar grupos operativos de millones de individuos de los que se ocupa la Sociología. Sin embargo, estos grupos no podrían constituirse sin un instrumento de comunicación exclusivo de la especie, el lenguaje, del que se ocupa la Lingüística. Estas tres dimensiones, la biológica, la sociológica y la lingüística, se suponía que compendiaban todo lo que podemos decir sobre el origen del lenguaje. No obstante, recientemente ha cobrado fuerza la constatación de que dichas dimensiones están interrelacionadas y de que el ámbito de su común dependencia mutua se encuentra en la mente, es de naturaleza psicológica. Gracias a los modernos avances de la Neurología experimental estamos en el camino de comprender cómo y por qué el homo sapiens y el homo faber acabaron por confluír en el homo loquens.

Programa:

- El origen del lenguaje: ¿fue gradual o repentino? .
- Evolución de las lenguas y evolución biológica .
- ¿ Existe una solución intermedia? .
- El protolenguaje, primera fase de la evolución lingüística.
- El código de la vida como origen formal del lenguaje.
- Aspectos sociales y culturales.

Fechas:

Octubre: 16, 21, 23, 28, 30
Noviembre: 4, 6, 11, 13, 18, 20, 25, 27
Diciembre: 2, 4, 9, 11, 16, 18; 23

Horario:

Martes 17:00h. - 19:00h.
Jueves 17:00h. - 19:00h.

Idioma: Castellano

Curso presencial

Duración: 40

Créditos Nau Gran: 4

Precio: 120 €